
继续大力压减过剩产能
本报记者 李 哲 于 泳
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去产能进入“深改时间”
2016 年，我国钢铁、煤

炭行业去产能取得了不错

的成效，在今年的政府工

作报告中，对去产能提出

了新的要求，同时也将去

产能目标行业范围进一步

扩展。

作为供给侧结构性改

革的重要组成部分，看到

2017 年工作目标的代表委

员们，对于今年的去产能

如何更好完成已经有了不

少思考——

依法依规处置“僵尸企业”
本报记者 周 琳

多 用 市 场 化 法 治 化 手 段
林火灿

3 月 7 日上午，

人大山东代表团孙

明波代表（右二）与

曹金萍代表（左二）

正在交流去产能话

题。孙明波代表认

为，去产能，一定要

做 好 职 工 安 置 工

作，确保他们就业

有出路，生活有保

障。曹金萍代表表

示赞同。

本报记者

李景录摄

3 月 7 日，在全国政协经济界别第
36 组小组讨论会上，全国政协委员、
环保部原副部长周建提出，有效处置

“僵尸企业”，目前看最大难点在于，
“僵尸企业”用于成立或者运营的集
资、贷款，如何解决偿还问题。

对于处置的具体办法，周建委员表
示，市场化手段之一是通过债务置换等
方式，处置“僵尸企业”的债务。法治
化手段则是要考察“僵尸企业”相关项
目的来龙去脉，从立项人到项目负责人
都要追究责任，依法依规处置。

“从金融机构退出角度看，处置
‘僵尸企业’应更加注意法治化手段。”
全国政协委员、银监会原主席刘明康在
谈到处置“僵尸企业”时建议，推动金
融 机 构 破 产 立 法 、 设 立 全 国 性 破 产

法庭。
具体来看，目前国内金融机构的破

产程序还有待完善，理应通过法治化和
市场化加以规范。“除此之外，还应设
立全国性破产法庭。”刘明康委员进一
步解释说，数年前，我国修订发布 《破
产法》，在清算之外引入了和解、重整
概念，给予破产企业更大的运营灵活
性。但 《破产法》 执行起来专业性强，
在具体执行时一定要由破产法庭来具体
落实。

化解过剩产能是 2016 年供给侧结
构性改革的首要任务，如何安置好分流
的职工，解决“人往哪里去”的问题无疑
是其中的关键。

全国人大代表、内蒙古自治区主席
布小林表示，内蒙古去产能的主要途径，
一是控制新增产能，二是减量化生产，都

兼顾了在职员工的利益。在控制新增产
能的同时，提升能大量吸纳就业的服务
业比重，就业岗位不是减少了而是增多
了。减量化生产使煤矿工人都能休周
末，劳动福利不是下降了而是提高了。

黑龙江从鼓励企业内部分流和促进
转岗就业创业两方面保障人员安置。全
国人大代表、黑龙江省国有资产监督管理
委员会党委副书记、主任韩冬炎表示，一
方面要让留下的人能够科学配置，充分释
放个人潜能；另一方面从企业出来的人要
实现重新就业。对于通过市场渠道难以

就业的大龄困难人员和零就业家庭人员，
政府开发公益性岗位，提供托底帮扶。

企业承担着安置分流职工主体责
任。全国人大代表、神华乌海能源有限
责任公司经营管理部主管伊永春表示，
公司想了不少办法，包括为离岗职工发
放生活补贴、根据职工距离退休年限出
台不同政策等。

“加大对未聘任职工培训力度，提高其
灵活就业、新形态就业的本领。此外，企
业应延伸产业链条，让离岗职工在产业链
条的发展中实现价值。”伊永春代表建议。

科学合理安置分流人员
本报记者 周明阳 陈 力
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张有喜代表：一手去

落后产能，一手提先进产

能，实现企业更好发展

楼阳生代表：今年山西仍将

重点抓好煤炭去产能

赵克志代表：河北今年将继

续大力压减钢铁等6大行业产能

“今年参加两会，有个特别的感受。
去年代表们一见面就问我‘日子难过
吧？’今年大家见面就问‘日子好过了
吧？’”全国人大代表、大同煤矿集团有限
责任公司董事长张有喜笑着说道，去产
能收到“一石四鸟”效果，用“去产能”这
一块石头，击中了“煤价回升、效益提升、

产能置换、安全生产”这四只“鸟”。
对于整个山西而言，去产能也将继

续加压加码。“今年山西仍将重点抓好煤
炭去产能，更好地运用市场化、法治化方
式，严格执行环保、能耗、质量、安全等相
关法律法规和标准，推动企业兼并重组，
推进产能交易，关闭退出煤炭产能 2000
万吨左右。退出钢铁产能 170 万吨。”全
国人大代表、山西省省长楼阳生说。

全国人大代表、河北省委书记赵克
志表示，河北省今年将继续大力压减钢
铁、煤炭、水泥、平板玻璃、焦化、电力等

6 大 行 业 产 能 。 其 中 ，压 减 炼 钢 产 能
1562 万吨、炼铁产能 1624 万吨，合计
3186万吨。

多位行业内的代表委员们表示，今
年钢铁行业去产能工作主要受两个因素
制约：今年去产能的目标将触及一些在
产项目，处置难度相对较大；钢价持续回
暖，一定程度上增加了去产能的压力。

尽管存在困难，决心却更加坚定。“我
们必须坚决按照既定任务目标，一手去
掉落后产能，一手提升先进产能，最终让
企业实现更好的发展。”张有喜代表说。

“转方式、调结构、提质增效、发
展高端装备制造，都离不开产业工
人队伍建设。”全国政协委员、人力
资源和社会保障部原党组副书记、
常务副部长杨志明一番话，在政协
工会界别小组会上引起热烈讨论。

全国政协委员、中国农林水利
气象工会原主席盛明富认为，中国
要从制造业大国走向制造业强国，
从劳动力大国走向劳动力强国，从
低端产业链走向高端产业链，必须
造就一代高素质、高技能的劳动大
军，必须培养一代掌握现代科技知
识和劳动技能的新型产业工人队
伍，培育众多“中国工匠”。

今年政府工作报告提出，要大
力弘扬工匠精神，厚植工匠文化。
如何建设高素质的产业工人队伍？
盛明富委员表示，应该把打造新型
产业工人队伍上升为国家战略。他
解释说，2016 年我国农民工人数达
2.77 亿，已成为我国产业工人的主
体。实现农民工素质提升和职业化
转型是大势所趋和经济社会发展的
一种必然选择。不过，农民工的劳
动技能和职业素质与产业结构的转
型升级要求尚有较大差距。

但是，目前对农民工的培训机
制仍存在不少问题。全国政协委
员、住建部副部长易军建议，应将就业岗位与企业所需工种结
合起来，有序组织农民工参加培训。

全国政协委员、锦绣控股集团董事局主席管飞说，目前，
我国职业教育机构发展已经远远落后于经济形势发展和产业
结构调整需要。建议加强欠发达地区的职业教育，提升产业
工人素质，推动当地经济发展。

同样关心“提高产业工人素质”问题的全国政协委员、中
华全国总工会党组成员、经费审查委员会主任李守镇表示，要
切实把产业工人队伍建设举措落实到位。在努力构建高素质
产业工人培养体系的同时，营造全社会关心重视产业工人的
良好氛围，扭转重学历轻技能的观念。

除了提高产业工人素质，产业工人薪金待遇、权益保障等
方面也不容小觑。易军委员建议，建立一套制度化的技能人
才薪酬体系。他说，目前，我国一名工人从初级工、中级工、高
级工、技师到高级技师，随着技能等级的提升，薪酬待遇成长
的梯度不够大。

全国政协委员、华坚集团董事长张华荣提出，要关注产业
工人知识结构的调整，关心新兴产业工人的生活价值观教育，
要将产业工人的技能培训、生活服务等结合在一起，加强对产
业工人生活观念的教育引导。

让更多
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听工会界别委员怎么说
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政府工作报告提出了一项项去产能

的具体目标任务，彰显了国家主动去产

能的决心。

产能过剩是困扰我国经济社会发展

多年的顽疾。产能过剩往往造成市场供

求失衡，企业赚钱越来越难，金融债务

风险攀升，员工权益也会受到影响。

我国化解产能过剩的进程曾缓慢

而艰难。可喜的是，随着中央决定推

进供给侧结构性改革，并把“三去一

降一补”作为五大重点任务，去产能

进程明显加快，并取得了扎实成效。

2016 年，我国提前超额完成去产能全

年目标任务，钢铁、煤炭企业效益好

转 ， 行 业 运 行 状 况 和 市 场 预 期 有 所

改善。

但是，钢铁、煤炭产能过剩的问题

并没有得到根本解决，去产能进程并没

有结束，扩大去产能行业范围也被正式

提上议程。从去年的经验看，钢铁和煤

炭在去产能过程中都出现了价格明显波

动，这也在一定程度上导致个别地区、

个别企业对去产能产生动摇和误读。因

此，2017 年，我国在继续推动去产能

的过程中，必须统筹处理好去产能和稳

定市场供应的关系。换言之，在去产能

政策加码的同时，要更加注重保持市场

供需基本平衡，避免市场价格出现明显

波动，为去产能创造更加宽松、稳定的

市场环境。

要做到这一点，就必须依靠严格执

行环保、能耗、质量、安全等相关法律

法规和标准，更多运用市场化法治化手

段，坚决淘汰不达标的落后产能，严格

控制过剩行业新上产能。

最为关键的是，我们要彻底摒弃以

行政命令手段推动去产能目标任务落实

的计划经济思维，不能再把去产能简单

地理解为减产量，更不能为了在短期内

完成去产能的目标任务，人为地通过安

排先进产能开展减量化生产。否则，不

仅落后产能去不掉，先进产能的发展空

间也会受到挤压。到头来，产能过剩的

顽疾无法标本兼治，过剩行业更谈不上

“浴火重生”。

今年的政府工作报告提出发展文化事业和文化产业。加

强社会主义精神文明建设，坚持用中国梦和社会主义核心价

值观凝聚共识、汇聚力量。繁荣哲学社会科学和文学艺术创

作，发展新闻出版、广播影视、档案等事业。

这些话题引发了委员们的热议。有的委员结合自身经

验，希望加强文物和非物质文化遗产保护利用。有的委员着

重强调应加快培育文化产业，加强文化市场监管。有的委员

就文化产业中的版权保护问题发表意见。

委员们建议，文化产业还应主动作为，加快创新发展，既

要满足群众日益增长的精神文化需求，又要开拓艺术型、知识

型、体验型的产业增长模式，助力文化产业向更高层次、更高

水平发展。 本报记者 高兴贵摄影报道
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